

РЕГИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

От редакции. Возвышение КНР, сопровождающееся увеличением экономического веса страны и усилением ее внешнеполитического влияния и военной мощи, привело к обострению соперничества между Китаем и США, особенно в Восточной Азии. Это связано со сложившейся после Второй мировой войны и окончания холодной войны положением США как государства, претендующего на положение господствующей силы этом регионе, и стремлением Китая утвердиться в роли регионального лидера¹.

Новое китайское руководство заняло активную наступательную позицию в укреплении влияния КНР в регионе, дискредитации вашингтонской стратегии «возвращения в Азию» и попытках смягчения напряженности вокруг территориальных споров в Южно-Китайском море. Особенно ярко это проявилось во время проходивших в октябре 2013 г. на о. Бали в Индонезии встречи в верхах Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС) и 16-го саммита АСЕАН-Китай в Брунее.

Накануне форума на о. Бали Пекин воспользовался конфликтом между президентом США Бараком Обамой и республиканцами палаты представителей Конгресса США относительно годового бюджета и повышения потолка государственного долга страны. Заместитель министра финансов КНР Чжу Гуангяо выступил с заявлением, которое иначе как нотацией Вашингтону по поводу его безответственной финансово-экономической политики нельзя назвать. Он призвал Вашингтон избежать дефолт по обслуживанию американского государственного долга (выплат по облигациям и другим ценным бумагам министерства финансов США) и обеспечить сохранность китайских инвестиций в Америке. «Это - обязанность США», - подчеркнул китайский чиновник².

Относительно низкий ранг пекинского «ментора» лишь добавил соли на вашингтонские раны. А когда комментатор агентства «Синьхуа» призвал к «деамериканизации» всего мира, ведущие американские СМИ недовольно поморщились, не преминув, впрочем, огрызнуться. Обозреватель «Уолл-стрит джорнэл» ехидно заметил, что среди лауреатов Нобелевской премии - 9 этнических китайцев, но 7 из них (ученые) живут и работают за пределами Китая, в основном - в США, а восьмой - обладатель Нобелевской премии мира Лю Сяобо - сидит в китайской тюрьме. И лишь

писатель Мо Янь, лауреат «нобелевки» 2012 г., живет и здравствует в КНР.

В то же время американские ученые (с разными этническими корнями) с 2000 г. по 2013 г. завоевали 21 из 37 премий по физике, 18 из 33 - по медицине, 22 из 33 - по химии и 27 из 30 - по экономике³.

Второе подряд после Владивостока отсутствие Обамы на встречах лидеров АТЭС тоже стало поводом для прозрачных намеков о ненадежности Вашингтона и его азиатско-тихоокеанских планов. Старания государственного секретаря США Дж.Керри, пытавшегося доказать, что отмена поездки главы Белого дома на саммит АТЭС и его визитов на Филиппины и в Малайзию не означает снижения интереса Вашингтона к Азии, не могли сгладить разочарование Филиппин, Малайзии, Сингапура, Индонезии и других партнеров США в азиатских странах.

На этом фоне выгодно выделялся председатель КНР Си Цзиньпин, впервые участвовавший во встрече в верхах АТЭС⁴. «В то время, как президент Обама по телефону приносил свои извинения за отмену визита в Азию, китайский лидер Си Цзиньпин стал «звездой» в тех самых странах, которые собирался посетить Обама, - писала «Нью-Йорк таймс». - С отменой визитов широко разрекламированный, но уже обессиленный «разворот» в сторону Азии еще больше выдох-

ся, усиливая сомнения региональных союзников в способности США стать надежным противовесом возвышающемуся Китаю»⁵.

Выступая на Деловом саммите АТЭС, Си Цзиньпин заявил, что Китай будет «решительно защищать мир и стабильность в регионе, усиленно содействовать развитию и процветанию региона, прилагать усилия для создания рамок регионального сотрудничества, охватывающих оба берега Тихого океана и несущих благо всем сторонам». Китайская печать расшифровала пассаж относительно «регионального сотрудничества, несущего благо все сторонам». Речь шла о дипломатичной критике продвигаемого Вашингтоном проекта Транстихоокеанского партнерства (ТТП), в котором не предусмотрено место для КНР. «Жэньминь жибао» поместила комментарий, согласно которому эта идея «направлена на сдерживание возвышения Китая»: «... ТПП ставит своей целью создание в Азиатско-Тихоокеанском регионе под эгидой США финансово-экономической структуры, подрывающей региональную экономическую интеграцию, прежде всего зону свободной торговли, которую предлагает АСЕАН»⁶.

Китайский лидер также выразил полную уверенность в позитивных перспективах развития китайской экономики. Во-первых, источником уверенности служит то, что темп роста китай-

ской экономики находится в разумных пределах и на запланированном уровне. Во-вторых, уверенность объясняется тем, что качество и эффективность экономического развития Китая постепенно нарастают. В-третьих, причиной уверенности является то, что китайская экономика имеет мощные внутренние движущие силы⁷.

На проходившей сразу после форума АТЭС в столице Брунея Бандар-Сери-Бегаване 16-й встрече лидеров Китая и АСЕАН (10+1) премьер Госсовета КНР Ли Кэцян предложил запустить «улучшенную версию» переговоров по зоне свободной торговли Китай-АСЕАН с тем, чтобы к 2020 г. объем двусторонней торговли достиг \$1 трлн⁸.

Похоже, вдобавок к провалу первоначальной сирийской стратегии Вашингтон споткнулся и на азиатском направлении.

Больше изобретательности обозначилось и в подходе нового китайского руководства к территориальным спорам в Южно-Китайском море. В апреле 2013 г. во время встречи в Пекине с султаном Брунея Хассаналом Болкиахом Си Цзиньпин заявил, что Китай настроен на развитие добрососедских отношений с сопредельными странами и выступает за урегулирование споров посредством консультаций и переговоров между суверенными государствами, прямо затронутыми этими спорами. А пока споры еще не решены, Китай намерен активизировать диалог и контакты со странами АСЕАН в интересах поддержания мира и стабильности в Южно-Китайском море⁹.

На саммите АСЕАН-Китай в октябре 2013 г. Ли Кэцян выступил с предложением о подписании договора о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Китаем и странами АСЕАН, чтобы создать правовое и системное обеспечение для стратегического сотрудничества¹⁰ и превратить Южно-Китайское море в «море мира, дружбы и сотрудничества»¹¹. Как заявил официальный представитель МИД КНР на состоявшейся в сентябре 2013 г. встрече рабочей группы представителей КНР и АСЕАН, стороны договорились продолжать всесторонне и эффективно реализовывать подписанную в 2002 г. Декларацию действий сторон в Южно-Китайском море и содейство-

вать разработке Кодекса поведения в Южно-Китайском море¹².

Впрочем, ситуация далека от безоблачной. Переговоры о Кодексе поведения в Южно-Китайском море идут ни шатко, ни валко.

США наращивают военный потенциал в АТР. Об этом свидетельствуют визиты министра обороны США Ч.Хейгела и Дж.Керри в Японию и Республику Корея накануне саммита АТЭС¹³. В подписанном в Токио в октябре 2013 г. Совместном заявлении консультативного комитета по вопросам безопасности подчеркивается, что США продолжают «смещение» в сторону АТР с целью усиления военного потенциала, который позволит союзникам отвечать на будущие вызовы глобальной и региональной безопасности. Документ также предусматривает не только существенное укрепление японских Сил самообороны, но и их совместное с США участие в расширении возможностей в Юго-Восточной Азии и глобальном масштабе. Намечены дополнительные меры по усилению и модернизации военного потенциала США на Японских островах и во всем регионе, включая размещение впервые за пределами американской территории многоцелевых истребителей пятого поколения *F-35B* в 2017 г. и самолетов морского патрулирования *P-8* в декабре 2013 г., а также двух эскадрилий боевых самолетов *MV-22 Osprey* и беспилотников *Global Hawk* весной 2014 г.¹⁴

На пресс-конференции в Токио Хейгел коснулся и проблемы японо-китайского спора вокруг островов Сэнкаку/Дяоюйдао¹⁵. В недвусмысленных выражениях он вновь подтвердил, что спорные острова подпадают под действие японо-американского военного союза, и США решительно выступают против любых односторонних или силовых действий, подрывающих нынешний административный контроль Японии над ними¹⁶. Правда, заявляя о необходимости решения вопроса о суверенитете над этими островами мирным дипломатическим путем самими участниками спора, как представляется, Вашингтон не приветствует и односторонние шаги Токио в вопросе о суверенитете над ними. А такой подход США в чем-то совпадает с позицией Пекина, следующего завету Дэн Сяопина, который

предложил оставить эту болезненную проблему на усмотрение будущим поколениям.

Ситуацию несколько изменило принятое 23 ноября 2013 г. решение Пекина об установлении опознавательной зоны ПВО КНР, которая охватывает воздушное пространство над Сэнкаку/Дяоюйдао¹⁷. Американцы воспользовались случаем конвертировать свою военную мощь во внешнеполитический капитал, устами Ч.Хейгела заявив о поддержке Японии в связи с «потенциально дестабилизирующей односторонней акцией» КНР, «нацеленной на изменение статуса-кво в регионе»¹⁸, и направив для пролета в зоне раздора бомбардировщики *B-52*, входящие в стратегическую ядерную триаду США. Военные ведомства КНР провели слежение за этими полетами¹⁹. Вашингтон поддержал и решение Сеула о расширении зоны ПВО Южной Кореи, которая теперь пересекается с китайской над подводной скалой Йодо.

В ходе поездки по Северо-Восточной Азии вице-президент США Дж.Байден заявил в Токио, что «США глубоко обеспокоены попыткой в одностороннем порядке изменить статус-кво в Восточно-Китайском море. Эта акция усилила напряженность в регионе и увеличила риск инцидентов и просчетов»²⁰. Во время переговоров с председателем КНР Си Цзиньпином Байден был более дипломатичен, но, по мнению Вашингтона, в этом военно-политическом пинг-понге мяч остается на стороне Пекина.

Усиление напряженности в Восточно-Китайском море вызвало обеспокоенность в ЮВА, некоторые страны которой имеют территориальные споры с КНР в Южно-Китайском море - ЮВА оказалась между китайским экономическим молотом и американской военной наковальней.

О некоторых аспектах сложных перипетий отношений в треугольнике США-КНР-АСЕАН говорится в предлагаемой ниже статье аспиранта Научно-исследовательского университета - Высшая школа экономики Е.С.Мартьяновой.

Е.М.РУСАКОВ, к.и.н.,
обозреватель журнала «Азия и Африка сегодня» по проблемам стран Восточной и Южной Азии

¹ Подробнее см.: *Лексютина Я.В.* США-КНР: соперничество в Юго-Восточной Азии обостряется // *Азия и Африка сегодня*, 2012, № 3; *Семин А.В.* Треугольник США-Китай-Япония и АТР // *Азия и Африка сегодня*, 2012, № 9 (*прим. ред.*).

² China urges US to prevent debt default // Xinhua, 7.10.2013 - http://news.xinhuanet.com/english/china/2013-10/07/c_132777458.htm

³ *Liu Chang*. Commentary: U.S. fiscal failure warrants a de-Americanized world // Xinhua, 11.10.2013 - http://news.xinhuanet.com/english/indepth/2013-10/13/c_132794246.htm;

Bret Stephens. Nobels and National Greatness // *The Wall Street Journal*, 15.10.2013.

⁴ *Denyer Simon*. Chinese media crow over Xi's 'star' performance, Obama's no-show // *The Washington Post*, 8.10.2013.

⁵ *Perlez Jane*. Cancellation of Trip by Obama Plays to Doubts of Asia Allies // *The New York Times*, 4.10.2013.

⁶ Asia-Pacific must not be arena for 'clash of civilizations' // *People's Daily Online*, 10.10.2013 - www.english.peopledaily.com.cn/90883/8421013.html#

⁷ Си Цзиньпин посетил церемонию закрытия Делового саммита АТЭС // *Синьхуа*, 7.10.2013 - http://russian.news.cn/china/2013-10/08/c_132778362.htm

⁸ Ли Кэцян подчеркнул важность сотрудничества между Китаем и АСЕАН // *Синьхуа*, 9.10.2013 - <http://russian.people.com.cn/31520/8420944.html>

⁹ Китай намерен активизировать диалог со странами АСЕАН в интересах поддержания мира и стабильности в Южно-Китайском море - Си Цзиньпин // *Синьхуа*, 6.04.2013.

¹⁰ Ли Кэцян подчеркнул важность...

¹¹ Li calls for peaceful South China Sea // *Global Times*, 10.10.2013.

¹² МИД КНР: Китай готов продолжать стабильно содействовать процессу разработки Кодекса поведения в Южно-Китайском море // *Синьхуа*, 9.10.2013; <http://www.fmprc.gov.cn/eng/xwfw/s2510/2511/t1086307.shtml>

¹³ ROK-US Alliance 60th Anniversary Dinner. Secretary of Defense Chuck Hagel, Seoul, South Korea, 30.09.13 // U.S. Department of Defense - <http://www.defense.gov/Speeches/Speech.aspx?SpeechID=1808>

¹⁴ Joint Statement of the Security Consultative Committee. Toward a More Robust Alliance and Greater Shared Responsibilities. Issued by Secretary of State John Kerry, Secretary of Defense Chuck Hagel, Japanese Minister for Foreign Affairs Fumio Kishida, and Japanese Minister of Defense Itsunori. Tokyo, Japan, Oct. 3, 2013 - <http://www.defense.gov/pubs/U.S.-Japan-Joint-Statement-of-the-Security-Consultative-Committee.pdf>

¹⁵ Подробнее см.: *Купеева А.А.* Япония-КНР: спор об островах Сэнкаку/Дяоюйдао // *Азия и Африка сегодня*, 2013, № 10-11 (*прим. ред.*).

¹⁶ *Parrish Karen*. U.S., Japan Agree to Expand Security, Defense Cooperation. American Forces Press Service, 3.10.2013 // U.S. Department of Defense - www.defense.gov/News/NewsArticle.aspx?ID=120902

¹⁷ Announcement of the aircraft identification rules for the East China Sea Air Defense Identification Zone of the PRC // Ministry of National Defence of PRC < 23.11.2013 - eng.mod.gov.cn/TopNews/2013-11/23/content_4476138.htm

¹⁸ Readout of Secretary Hagel's Call with Japan Defense Minister Onodera // U.S. Department of Defense, 27.11.13 - <http://www.defense.gov/Releases/Release.aspx?ReleaseID=16395>

¹⁹ Представитель Министерства обороны КНР о входе американских военных самолетов в опознавательную зону ПВО в Восточно-Китайском море // *Синьхуа*, 27.11.2013 - russian.news.cn/china/2013-11/27/c_132923067.htm

²⁰ Remarks to the Press by Vice President Joe Biden and Prime Minister Shinzo Abe of Japan. Tokyo, Japan, 3.12.2013 - <http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2013/12/03/remarks-press-vice-president-joe-biden-and-prime-minister-shinzo-abe-jap>

СОПЕРНИЧЕСТВО США И КИТАЯ В АЗИИ: ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ АСЕАН?

Е.С. МАРТЫНОВА

Аспирантка НИУ ВШЭ

Ключевые слова: АСЕАН, американско-китайское соперничество, Мьянма, территориальный спор в Южно-Китайском море

Наиболее ярко воздействие сложных американско-китайских отношений проявилось в подходе членов АСЕАН к территориальным спорам в Южно-Китайском море и нарастании разногласий в самой организации.

ПРЕДМЕТ РАЗДОРА

Территориальный спор в Южно-Китайском море - следствие неурегулированности вопроса о принадлежности этих островов после Второй мировой войны и решения Пекина в ноябре 2007 г. о создании нового уезда провинции острова Хайнань под названием Санша, в территорию кото-

Американско-китайское соперничество становится главным внешнеполитическим вызовом для Ассоциации государств Юго-Восточной Азии. В плане обеспечения региональной стабильности многие из них продолжают зависеть от США. Но с экономической точки зрения для подавляющего большинства стран Ассоциации основным торговым партнером и крупнейшим иностранным инвестором стал Китай. Эта двойная зависимость от США и Китая стала трудноразрешимой дилеммой как для Ассоциации в целом, так и для отдельных государств, входящих в нее.

рого включены спорные острова в Южно-Китайском море - Парасельские (Сиша) и Спратли (Наньша)¹. На первые, помимо КНР, претендует Вьетнам, на вторые - Вьетнам, Филиппины, Малайзия, Индонезия и Бруней².

На проходившем в октябре 2010 г. в Ханое саммите АСЕАН-Китай было принято заявление от имени всех участников, в котором зафиксировано «обязательство полностью и эффективно соблюдать Декларацию о принципах поведения сторон в Южно-Китайском море и стремиться к принятию Кодекса принципов поведения в Южно-Китайском море (ЮКМ) на основе согласия».